

くらし 健康・医療

「くらし健康・医療」は日曜日に掲載します

カルテの余白に

ありのまま 受け入れる

先端部にまひした手を載せ、
パソコンの画面上に示され
た、動作の方向に合わせて、
アームをゆっくりと動かす。

男性患者の額から汗がにじん
だ▽

体のまひの程度が重ければ
モーターの付いたアームで、
腕を動かします。症状が徐々
に改善していくば、負荷を加
え、筋力の回復を促し、脳細
胞に刺激を与えます。脳卒中
などでは発症から半年を過ぎ
ると、体の機能改善が難しい
と考えられていました。しか
し、適用患者は限られるもの
の、効果が出る場合があり、
若い医師には先端のリハビ

兵庫医大(兵庫県西宮市)
のリハビリテーション医学教
授、道免和久さん(51)は、ロ
ボット工学や脳科学などの新
たな知見をリハビリに取り入
れる一方、心のケアも大切に
している。

先端医療を採用

△同医大病院の一室で腕が
まひした患者が取り組むの
は、ロボットアームを使った
リハビリだ。棒状のアームの



△米国から脳卒中で体の片
側がまひした患者のための集
中訓練「C-I療法」というリ
ハビリを2003年から導入
した。最初の患者は脳こうそ
くで右半身がまひした60代男
性で、指を少し伸ばせるだけ
だった▽

まひした手を集中的に訓練
します。引き出しの開け閉め
といった単純な動作から、こ
よりを作るように細かいもの
まで、約60項目のメニューを
用意し、患者の状態に合わせ
て難易度を上げていきます。

△肉体だけでなく、患者の

を持ち、握手ができるように
なりました。しかし字は書け
ませんでした。効果を感じて
もらえたのか、疑心暗鬼でし
たが、「病気になつて自分の
手じゃなかつたのが、戻つて
きたような感じ」とすべく喜
んでくれました。

これから自分の人生、家
族の生活などに言い知れぬ不
安を抱えているのでしょうか。
そうした様々な思いを抱え、
障害を受け入れられない患者
に「障害の受容」を促すより、
私たちリハビリ医がすべきこ
とは、まずは患者の状態を
そのままに受け入れてあげること
が、リハビリの役割の一つだ
と書かれています。「手のま
ひが治つてほしい」と患者さ
んが言うと、スタッフは障害
を受容してもらおうとしたがち
ですが、そうした考えに疑問
を持つことが大切」と話しかける道免和久さん

△機能が回復する患者がい
る一方、リハビリの効果が限
られる患者もいる▽

教科書的には、患者が障害
を受け入れることを助けるの
が、リハビリの役割の一つだ
と書かれています。「手のま
ひが治つてほしい」と患者さ
んが言うと、スタッフは障害
を受容してもらおうとしたがち
ですが、そうした考えに疑問
を持つことが大切」と話しかける道免和久さん

△患者の苦しい胸の内を聞く
カウンセリングもりハビリの
チーム医療に組み入れたいと
思っています。

(聞き手 阿部健)